



**LAVERNETTE, commune de Leynes, à M. H. de LAVERNETTE**  
 DOMAINE A MESSIEURS DE LAVERNETTE  
 Situé sur les communes de *Leynes* (vins rouges), *Chaintré* et *Fuisse*  
 (bons vins blancs)

### LEYNES

Leynes, arrondissement de Mâcon, canton de la Chapelle-de-Guinchay et bureau de poste de Mâcon ; bureau télégraphique au bourg de Leynes ; 703 habitants : à 5 kil. de la gare de Crèches, 12 de Mâcon. Voitures publiques le samedi pour Mâcon.

Village situé dans un vallon, rangé en amphithéâtre au pied des monts du Bois de Fay et de Balmont et arrosé par la rivière l'Arlois. Sol calcaire à l'ouest ; grès et porphyre à l'est ; ailleurs argilo-calcaire et sablonneux.

Vin rouge très estimé, d'une belle couleur, ferme, d'une durée de quinze à vingt ans. Il faut les garder deux ou trois ans avant de les mettre en bouteilles.

Leynes possède 370 hectares de vignes reconstituées en gamay du pays sur riparia, viala, solonis et york.

La valeur de l'hectare de vigne varie de 6000 à 8000 francs, selon les sols.

La récolte de 1889 a donné 4000 hectolitres de vin rouge, valant de 65 à 70 fr. l'hectolitre dans les meilleurs crus, et de 55 à 60 dans les crus ordinaires.

La récolte de 1892 a produit 2,500 hectolitres de vin rouge ; les prix de 1889 se sont maintenus à peu de chose près, malgré la qualité exceptionnelle du vin.

Leynes, Leyna; Un des hameaux porte le nom de Citadelle. A 700 mètres de là, est un lieu dit des Batailles qui traverse l'ancien chemin tracé à mi-côte, au-dessus d'une gorge assez profonde. Ces dénominations rappellent le souvenir de quelques petits événements guerriers qui se passèrent au xv<sup>e</sup> siècle, dans ce vallon écarté dont la paix n'aurait jamais été troublée si les abbés de Saint-Philibert de Tournus, qui avaient fondé à Leynes un prieuré, n'y avaient fait construire un château qu'ils fortifièrent ensuite sous le règne de Charles VI. Ce château, au lieu de protéger le pays, devint pour lui une source de calamités durant les funestes divisions de la France et de la Bourgogne. Les Anglais s'en emparèrent au mois de septembre 1423. Dix ans plus tard, le 8 mars 1433, les ennemis du duc, sous le commandement du Bâtard de Bourbon, étaient assemblés en grand nombre sur ce point d'où ils menaçaient Mâcon. En 1471, le mardi après le dimanche des Bordes, un détachement des troupes du Dauphin d'Auvergne, qui était venu assiéger Mâcon avec vingt ou trente mille hommes, s'était saisi du château de Leynes, après avoir pris, le même jour, celui des Tours, à Crèches, et celui de Vinzelles ; mais, dès le lendemain, la garnison de Mâcon et les milices du pays le reprirent et y mirent le feu, après l'avoir pillé. On voit dans les registres secrétaires de cette ville que, le 19 mai suivant, les habitants de Leynes,

n'ayant plus à faire le service de ce château qui avait été brûlé et démolí, furent tenus de venir monter la garde à Mâcon. Il paraît que les abbés de Tournus ne se soucierent pas de rétablir leur maison forte de Leynes, car, en 1576, cette paroisse était encore obligée de fournir, le jeudi de chaque semaine, huit hommes pour concourir à la défense de la ville contre les Calvinistes. En 1563, le cardinal de Guise, alors abbé, avait d'ailleurs laissé confisquer et vendre, par devant le lieutenant-général de Mâcon, la terre que possédait l'abbaye dans ce village. Il avait refusé de payer sa quote-part de l'impôt consenti par les diocèses de France pour aider le roi Charles IX à soumettre les Huguenots. Lorsque le maréchal Biron tenait le pays pour le roi, il passa par Leynes et y séjourna avec ses troupes. — En 1675, les habitants avaient élevé, au bord du chemin dont il est fait mention, ci-dessus, une croix sur laquelle étaient gravées des inscriptions rappelant des vœux faits par la paroisse. En 1792, les Marseillais se rendant à Paris furent conduits à Leynes par un habitant de la commune. Après avoir brûlé sur la place publique les ornements de l'église et brisé les vases sacrés, ils renversèrent la croix, qui fut rétablie en 1813 par M. Barjaud, alors maire de Leynes. Sur chacun des quatre côtés, on lit une des inscriptions suivantes :

Aux martyrs Abdon et Senen,  
 Vœu de la paroisse de Leynes, en 1675,  
 Vœu renouvelé en 1728 et 1813.  
 Ex dono stb. J.-L.-M. Barjaud, 1813.

On nomme cette croix la Croix des Batailles, dénomination empruntée au lieu sur lequel elle est érigée.

Les abbés du monastère de Tournus avaient aussi à Leynes une chapelle dédiée à la Vierge Marie. L'autel en fut consacré avec une grande solennité par Etienne Hugonnet, évêque de Mâcon. L'acte de cette consécration est rapporté dans l'histoire de Tournus par Pierre Juénin.

- Château de Creusenoire à M. Dejussieu ;  
 — de Lavernette à M. H. de Lavernette ;  
 — de Carraux à MM. Pollet et Perricaud ;  
 — Gaillard à M. Dumont.

Le concours de Mâcon 1893 place les vins rouges de Leynes en deuxième catégorie.

### NOMENCLATURE

#### DES PRINCIPAUX VIGNOBLES ET LIEUX-DITS

**Creuses-Noires.** — A. B., deuxième classe.

##### PRINCIPAL PROPRIÉTAIRE

M. le Dr Vaffier.

**Lavernette.** — A. B., deuxième classe.

##### PRINCIPAUX PROPRIÉTAIRES

MM. de Lavernette.

Citons parmi les autres propriétaires :

M. L.-A.-S. Frasson.